



SENDERIN

BOLETÍN INFORMATIVO

MARZO 2008 Nº 67

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN "PULCHRA LEONINA"

APDO. 284 - 24080 LEÓN

Tfno: 677 42 02 00

caminosantiagoleon@yahoo.es

www.caminosantiagoleon.es

CALENDARIO DE ACTIVIDADES

Día 8 - Limpieza del Albergue de Bercianos del Real Camino

Como en años anteriores, algunos miembros de nuestra asociación se acercarán a limpiar el Albergue parroquial de Bercianos, para que quede listo para su reapertura en fechas próximas. Todos aquellos que estén dispuestos a colaborar, deben ponerse en contacto con Luis Gutiérrez Perrino.

M
A
R
Z
O

Día 16 - Camino Primitivo

Reanudamos el Camino Primitivo que habíamos dejado en Lugo, allá por el mes de Noviembre.

La etapa es: **Lugo - Friol (23 Kms.)**



Venta de billetes para esta excursión: Lunes 10 de marzo y **¡¡Atención!!** este mismo día se reservan las plazas para aquellos interesados en pernoctar en la salida de abril en la hospedería del Monasterio de Sobrado dos Monxes.

El precio por noche y persona es 37 € e incluye Alojamiento, Cena y desayuno.

Días 19 y 20 - Camino Primitivo

ABRIL Friol - Sobrado dos Monxes (21 Kms.)

Sobrado dos Monxes - Arzúa (24 Kms.)

Venta de billetes, lunes 7 de abril

Asamblea General de la Federación de Asociaciones, Astorga 2, 3, y 4 de Mayo

Comenzarán los actos en el viernes día 2 por la tarde con una serie de actos protocolarios. La asamblea, propiamente dicha, tendrá lugar el sábado 3 y el domingo 4 por la mañana.

Solicitud de colaboración para el VIII Congreso Internacional de Asociaciones,

Toda aquella persona interesada en realizar alguna ponencia para el congreso que tendrá lugar en Zaragoza los días 23, 24, 25 y 26 de Octubre, puede animarse, siempre que verse sobre alguno de los siguientes temas:

- La significación del Camino de Santiago en la formación del espíritu Europeo. El papel de Cluny.
- Vertebración del territorio y urbanismo en el Camino. Pasado y Futuro.
- Patrimonio Cultural del Camino en Aragón.
- Los Caminos a Santiago: Espacios de convivencia.
- La figura del peregrino. Realidad viva en todo tiempo.
- Albergues: Su legislación y atención a los peregrinos.



UNA GRAN PÉRDIDA PARA EL CAMINO

Ha fallecido Don José María Alonso Marroquí, cura párroco de San Juan de Órtega, muy conocido en los ambientes jacobeos, por la gran labor de hospitalidad que ejercía tanto en su parroquia, como en el albergue anexo a ella (restos de un antiguo edificio monástico). Sus anécdotas más conocidas son las famosas sopas de ajo que ofrecía a los peregrinos, durante las cenas en el albergue y el gran entusiasmo que se despertaba en él en los equinoccios (el de primavera y el de otoño), a la hora del crepúsculo en que un rayo de sol ilumina uno de los capiteles de las columnas (el de la Anunciación).

POR TIERRAS CASTELLANAS... EL CID CABALGA

Este domingo del mes de enero (día 20) salimos a estirar un poco las piernas por tierras castellanas, a modo de entrenamiento, de cara a irnos preparando para acometer las etapas que nos esperan en los próximos meses hasta llegar a Santiago de Compostela.

En esta ocasión la etapa discurrirá por entre dos de las localidades más emblemáticas del Camino de Santiago: de **Castrojeriz a Frómista**. Y a Castrojeriz ponen rumbo los autocares cuando son poco más de las 8 de la mañana, con niebla espesa y densa a partir de Puente Castro, que nos acompañará ya durante todo el trayecto, y prácticamente aún en toda la jornada.

Los autocares ruedan por la autovía de Burgos y, tras desviarnos por Melgar de Fernamental, arribamos a nuestro primer destino a eso de las 10 de la mañana. Bien creo que todos, o casi todos, pretendíamos tomar el café de rigor para combatir el frío mañanero reinante, pero esa primicia quedó reservada tan sólo a unos cuantos de nuestros colegas puesto que había un único establecimiento abierto a estas horas y, como es lógico de entender, no podían atendernos a todos. Por otra parte, está claro que nos retrasaría un cuanto.

De modo es que comenzamos a caminar en grupos sueltos para ir avanzando. Al poco tiempo de salir de Castrojeriz nos esperaba una prolongada ascensión, ya anunciada de antemano, que finalizaría en el Alto de Mostelares. La niebla continuaba un tanto cerrada, de modo que nos impidió la vista de campos de labor y vegas desde este mirador que cuenta con un área de descanso. Mucha humedad y baja temperatura, que se notaba hasta en las manos.

Descendíamos después de la breve parada, que algunos aprovecharon para un primer avituallamiento, ya con temperatura más suave, y llegamos así a Puente Fitero, divisorio de las provincias de Burgos y Palencia. Hermoso puente de trazado medieval, construido –para mayor gloria nuestra– durante el reinado de uno de nuestros reyes leoneses, hoy restaurado, sobre el río Pisuerga, ancho y muy caudaloso por estos parajes. Pasado el puente entramos ¿gloriosos? en Itero de la Vega, primera población palentina, puesto que Itero del Castillo queda en el interior. Aquí nos tomamos el cafetito, aunque era casi la una de mediodía, y aquí finalizaba la etapa de la mañana para quienes continuaran en autocar el segundo trayecto hasta Frómista, de forma que algunos de nosotros entendimos que era buena ocasión para hincar el diente al bocata, lo que hicimos tanto dentro del mesón como afuera, ya que la temperatura era muy agradable y la niebla estaba despejada.

Mientras unos continuaban camino pasada una media hora de descanso, otros iban llegando, y así sucesivamente. A estas horas, la niebla arriba y con tiempo más despejado, no

hacíamos sino ver tierra y más tierra, campos de cultivo y el canal del Pisuerga. Llegamos a Boadilla del Camino, población ésta en que otro grupo aprovechó para comer en tanto que otros caminantes se dispersaron por el pueblo para ver de cerca ese rollo gótico del siglo XV con emblemas jacobeos, donde se administraba justicia, y el exterior de su grandiosa iglesia, en especial el frontis de uno de sus lados. La localidad es grande, y cuenta con hermosas casas castellanas, siendo además pródiga en palomares.

A partir de aquí la etapa estaba chupada. Según lo que sabíamos nos quedarían unos 5,5 kms. por andar, pero una vecina de aquí nos informó de que la distancia hasta Frómista es de 4 kms., que nos creímos a pies juntillas viendo lo que nos cundía la andada y el tiempo que tardamos en llegar a las esclusas del Canal de Castilla, nuestro compañero al este en este último tramo de la etapa. ¡Qué maravillosa construcción ésta, ahora en desuso, entendiéndolo y comprendiendo la importante función comercial para la que sirvió durante algo más de dos siglos! Entrábamos en Frómista cuando aún no eran las 5 de la tarde, tranquilos, relajados, sin notar cansancio. Eso sí, con ganas de llegar. Aún disponíamos de algo más de una hora de asueto antes de emprender el regreso a León, tiempo que aprovechamos ora para visitar la iglesia de San Martín, ora para el café, el esparcimiento y la dispersión por los diferentes puntos de esta castellana villa.



Poco antes de la hora fijada para subir a los autocares se notaba friura, y veíamos que la niebla empezaba a bajar de nuevo, como hiciera en la mayor parte de esta jornada, por otra parte tan agradable. Justo es decir que nos impidió –y bastante– ver con claridad estos campos castellanos que tanto entusiasmaron a Antonio Machado.

La excursión toca a su fin. A la hora fijada por la Organización, puntualidad de reloj, abandonamos Frómista, con la niebla –nuestra inseparable compañera de viaje– aún más intensa y cerrada.

Ahora nos toca prepararnos para la siguiente etapa entre Frómista y Carrión de los Condes. Así que... hasta pronto, compañeros.

Ángel-Lázaro López

FROMISTA - CARRIÓN DE LOS CONDES

El Domingo, 24 de Febrero de este año del siglo XXI, emulando a la "gesta" cantada X siglos antes, podemos empezar la crónica de esta salida más o menos así:



*Por la larga llanura palentina,
con el cielo nublado y goteante,
la gente de la Pulchra Leonina,
camina como siempre hacia
delante.*

Acostumbrados a mas tortuosos, estrechos, elevados, bajados, mojados, nevados y, sobre todo, más largos; esta etapa del Camino Francés es una perita en dulce.

Pero no solo es cómoda, también muy interesante por su riqueza cultural de preciosas ermitas, grandes y pequeñas, y grandes iglesias, siempre grandes, de tierra de campos.

El gran grupo, andábamos por las 8 decenas,

se dividió en dos, según se siguiera el camino de la costa, "andadero de piedra" siempre paralelo a la carretera; o el camino del interior, "andadero de campo" paralelo al río Uciega que venía el pobre como podía.

Con la media etapa se llegó a Villalcázar de Sirga a la terrible distancia de 13,5 Km de la salida, donde se repusieron las escasas fuerzas perdidas. La Iglesia templaria es espectacular aunque la restauración lo sea menos. Los amarguillos, que están la mar de dulces, también tuvieron éxito entre los caminantes.

La otra mitad de etapa, mejor un cuarto, nos llevó a Carrión de los Condes, cabecera de la zona de Campos y un gran pueblo, con calles peatonales y todo.

El Presidente de la Federación de Asociaciones Jacobeas, Sr. Barreda, nos recibió en el complejo religioso turístico del Monasterio de San Zoilo y tuvo la amabilidad de explicarnos con todo detalle su historia pasada y presente, así como las complejidades arquitectónicas y estructurales. Salimos enterados, agradecidos y un poquito enfriados por eso de la temperatura del claustro.

Aunque León nos despidió a las ocho de la mañana con lluvia retornamos con bien y fuimos recibidos por el buen tiempo de la anochecida de este Febrero primaveral.

Como la etapa, la crónica también corta.

Julián



LANCIA, PESADILLA AUGUSTA

El pasado 18 de febrero a las 8 de la tarde, tuvo lugar la presentación del libro "LANCIA, PESADILLA AUGUSTA" en la Obra Cultural de Caja España de León. El autor, leonés de adopción pero de origen palentino, es D. Julián Gonzalez Prieto, que en tiempos estuvo vinculado a nuestra Asociación, Este autor ya ha escrito otros trabajos, uno de ellos sobre San Froilán y otro, muy completo, sobre el Camino de Santiago.

El libro es una historia novelada sobre el asedio de la plaza de Lancia por las legiones romanas.

González Prieto, posee una bodega en las cercanías de Lancia, y explica "Viendo el panorama, el castro, el entorno, me pareció que era lo más lógico iniciar el relato de las guerras de Augusto contra los cántabros y astures precisamente en este lugar. La novela te ofrece la posibilidad de hacer ficción con los pocos datos que existen sobre Lancia, pero siempre una ficción verosímil, con un fondo histórico, fijándome mucho en la toponimia".

LA DESVIACIÓN A ASTURIAS DE LA RUTA JACOBEA



hablar del CAMINO es un tema frecuente y para los que nos decimos Amigos del Camino, cualquier apunte o anécdota tiene interés. A mí me ocurrió con una amiga, que siendo del Norte, de la costa asturiana, me dijo "por mi pueblo pasaban peregrinos" y luego me comentó que tenía unos apuntes del historiador asturiano D. Juan Uría, me los dejó y de ellos he sacado lo que a continuación os relato, creo que tiene interés

El CAMINO por Oviedo tiene varios motivos para datar la fecha de su aparición: Uno de ellos es el hecho de encontrarse en Valenciennes una lista de las reliquias de Oviedo escrita en letra francesa del siglo XI; otro argumento es el interés de Alfonso VI de León por conocer el Arca Santa en 1075 así como la cuantiosa donación de bienes que hizo a la Iglesia de Oviedo. También existe el hecho de que a finales del siglo XI se instalara una colonia de francos en esta ciudad dando nombre a un hospital. Todo esto significa que la peregrinación a Oviedo tenía importancia internacional. Entre los visitantes a esta ciudad figuran los reyes Ordoño II, Fruela III, Alfonso V, Fernando I, Fernando II, Alfonso IX, Juan I.

Un famoso adagio circulaba entre los peregrinos y nació fuera de Asturias, consideraba deshonoroso el ir a Santiago sin acudir a Oviedo y en el francés de aquella época se cantaba así:

**" Qui a été a Sainct Jacques
Et n'esté a Sainct Salvateur
A Visité le serviteur
Et a laissé le Seigneur**

(De la « Nouvelle Guide » impresa e París en 1853).

Esta canción popular la encontramos aún antes, en 1539, cuando el peregrino italiano Bartolomé Fontana llega a León y dice que desde allí se encaminó a visitar San Salvador porque solían decir los peregrinos: **"Chi va a S. Giacomo, e non a S. Salvatore, visita il seruo, e lascia il signore"**.

Los itinerarios descritos por los peregrinos señalan como punto de partida del Camino hacia Asturias la ciudad de León.

La fama alcanzada por las reliquias del Salvador de Oviedo debió de ser extraordinaria, pues pensemos lo que podía suponer en aquellos tiempos atravesar las frías y desoladas montañas de Pajares.

En 1501 el autor que relata el viaje del señor Montigny comenta que "muchos peregrinos temen pasar para ir a Santiago porque es mal poblado y estéril y mucho más montuoso que el otro".

La famosa canción del peregrino decía así:

**"Cuando llegamos fuera de la villa / cerca de san Marcos.
Nos reunimos junto a una cruz/ y nos sentamos.
De aquí parte un camino a la derecha/ y otro a su lado.
El uno lleva al Salvador/ y el otro al Señor Santiago.**

Los peregrinos no solamente iban por Pajares, hay testimonios de su paso por Puerto Ventana, Puerto Pinos, Puertos de Piedrahita y San Isidro.

Otra de las canciones dice así:

**"Camina delante, compañero te lo suplico y no te extrañe mi semblante
al pasar los bosques de los montes Astures"**.

Como el Camino no se hace en un día seguiremos tomando nota de estos interesantes documentos.

Marita F. Criado

Sopa de letras peregrina

A	C	F	R	O	M	I	S	T	A	S	H
P	E	R	O	Q	W	E	A	F	O	J	L
O	A	S	N	O	E	L	G	G	B	N	K
R	X	V	C	C	A	R	R	I	O	N	S
T	V	N	E	F	G	U	O	J	L	A	A
O	D	F	S	H	B	Ñ	T	A	I	U	M
M	A	S	V	J	N	G	S	L	V	Z	O
A	C	H	A	D	R	T	A	L	D	R	S
R	M	O	L	I	N	A	S	E	C	A	O
I	F	G	L	M	N	B	V	T	J	K	L
N	A	J	E	R	A	R	T	S	Y	U	I
F	A	S	S	F	T	H	J	E	C	V	N

Buscar 12 etapas del camino francés



PATROCINA

**Junta de
Castilla y León**